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    Un mot du Président
Chers Adhérents et Amis

 Chers Adhérents et Amis

 A l’issue d’une présidence remarquable de Marie-Christine Marais dont l’implication dans notre 
association a été constante depuis plus d’une dizaine d’année, le Conseil d’Administration de mars 2023 a 
entériné offi  ciellement la première présidence tournante de l’association destinée à rendre la charge de cette 
mission plus accessible en s’appuyant sur un Bureau mobilisé et un Conseil d’Administration renouvelé.
Ce choix était rendu nécessaire par la crise des vocations que traversent de nombreuses associations même 
celles qui ont su passer les siècles comme la nôtre.

 La diffi  culté réside néanmoins dans la capacité à concilier des contraintes professionnelles très lourdes 
comme les miennes avec une implication associative pourtant nécessaire pour conserver des relations amicales 
et de proximité. Je tiens d’ailleurs à exprimer mes regrets et à présenter mes excuses quant à la sortie tardive 
de ce bulletin, qui est le lien indispensable aux membres de notre association.

 Notre association a d’ailleurs eu une année 2023 particulièrement riche en événements avec le cycle 
de conférences du « Forum des Controverses » initiées par Bertrand Charrier dont celles animées d’une part 
par Mireille Naturel concernant l’œuvre de Pierre Loti et d’autre part par Antoine Momot au sujet des relations 
franco-américaines.

 Nous espérons, chers Adhérents et chers Amis, pouvoir compter sur vous pour que notre association 
puisse continuer ses missions auprès des élèves et des anciens encore longtemps donc si vous ne l’avez pas 
encore fait, pensez à renouveler votre adhésion sans attendre !

Jean-Philippe Gontier
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    Les Présidents qui jalonnent l’histoire de l’Association

ALAIN BILOT
2013 - 2017

Marie-Christine MARAIS-CHAUVET
2017 - 2022

Jean Philippe GONTIER
2022 - 2023

Président d’honneur

Président d’honneur

Présidente d’honneur

Président d’honneur

Président d’honneur
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Jean-Philippe GONTIER
Président

Marie-Thérèse AMPEAU-GAUTHIER
Secrétaire Adjointe

Les membres du C.A.

Claude-Olivier DARRÉ

Bernard MOREAU Monique COUTANT

Philippe LAPLAUD
Responsable du site

Martine ANNÈDE-HUGUET
Secrétaire

Martine AUGAT

Marc HENRIET
Trésorier

Nicole GORGES

Jean-Claude BOURY

Marie-Christine MARAIS-CHAUVET

Stéphanie ALLEMAND
GARROUSTE

Jean CHAMPAGNE Bertrand CHARRIER
Responsable

des conférences

Claude AUGEREAU-LÉVÊQUE
Archiviste
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Les reconnaissez-vous ?



8 9

Autres membres ayant siégé au Conseil d’Administration 
de l’Amicale depuis 1998 :
AGNAN Jean-Marie - APAIRE DEVILLE Alice - AUBOURG Jacques - AUDEBERT Pierre-Marie
BAHIAOUI JAMET Danielle - BERNARD François - BILLOUX Claudine - BOUBET Gaston - CAMBRAY René-Laurent
CELERIER DALLOT Annie - CHARRIER PETIPEZ Yvonne - COLLE Michel - DARRE THIBAULT Patricia
DELASSALLE Bernard - DESCHAMPS LACHARPAGNE Claudine - FORTIN MARTIN Micheline
FOSSET PIAT Nicole - GIRAUDON Michel - GUEZE Yves - LANGLOIS Alain - LEPINE Louis - MINTZ Paul 
OLOGOUDOU SAVIGNAT Michelle - TISSIER François - TOURY Benjamin.  

Membres d'honneur :
Jacques ALGRET
Jeannine BARRIER-AUGAT
François BERNARD
Annie CELERIER-DALLOT †
Yvonne CHARRIER-PETITPEZ †
Paul CHAUMETTE †
Jean CHICON
Marie-Louise DAGARD-MALICORNET †

Emile DERVILLERS †
Marguerite FOUCHET-VILLEVET †
Professeur André GEDEON †
André GERBAUD †
Jeanne  GUIGARD-RAVEAU †
Paul LABRUNE †
Michel LAGNY †
Adolphe MALICORNET †

Yvonne MOREAU-VASSEL †
Jean PIGNOT †
Georges ROOS †
Marie-José SENET
Renée TOURNY-ROTINAT †
Pierre-Jean VERGNE †
Paul YVERNAULT †

 Conseil d’Administration
Membres du Conseil d'Administration :
ALLEMAND-GARROUSTE Stéphanie
AMPEAU-GAUTHIER  Marie-Thérèse
ANNÈDE-HUGUET Martine
AUGAT Martine
AUGEREAU-LÉVÊQUE Claude
BOURY Jean-Claude
CHAMPAGNE Jean
CHARRIER Bertrand
COUTANT Monique
DARRÉ Claude-Olivier
GONTIER Jean-Philippe
GORGES Nicole
HENRIET Marc
LAPLAUD Philippe
MARAIS-CHAUVET Marie-Christine
MOREAU Bernard

Membres du Bureau :

PRÉSIDENT - Jean-Philippe GONTIER
VICE PRÉSIDENTE - Marie-Christine MARAIS CHAUVET 
SECRÉTAIRE - Martine ANNÈDE-HUGUET
SECRÉTAIRE ADJ - Marie-Thérèse AMPEAU-GAUTHIER
TRÉSORIER - Marc HENRIET

Présidents d’honneur :

Alain BILOT
Claude AUGEREAU-LÉVÊQUE
Guy FOUCHET
Edouard LÉVÊQUE dit Jean-Louis BONCŒUR †
Pierre NERAUD de BOISDEFFRE †                      
Jane CHARTIER-FOURATIER †
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 Les Principaux et Proviseurs du Collège et du Lycée     
   George Sand depuis 1900 
De 1900 à 1908 se sont succédés : MM. MONTAGNE - GALAMPOIX - LEBLANC
 1908 - 1914 P. GRENAT       

1914 - 1921  J. DURAND
1921 - 1924 A. VEZINHET
1924 - 1930 R. GÉDÉON  

1930 - 1935 L. CABANES   
1935 - 1940 C. CAMMAN
1940 - 1941 H. SOULAN

1941 - 1962 J.E. BRESSOLETTE  
1962 - 1964 A. CARLE
1964  J. POUPAT (par intérim)
1964 - 1966 J. GALLOIS

1966-1971 J. FAURE   
1971 - 1974 Marcelle VINAUGER
1974 - 1977 B. MEOT
1977 - 1986 E. GARRIGUES
1986 - 1989 Thérèse DUPLAIX
1989 - 1991 G. LURKIN
1991 - 1995 R. MOISY
1995 - 1999 Marie-José SENET
1999 - 2002 G. AUBRUN
2002 - 2005 M. DELPECH
2005 - 2008  J.-M. PERRIN
2008 - 2012 Isabelle FERNANDES
2012 - 2016        M. de D. OKALA
2016 - 2022        F. CERVERA
2022 -   E. VAN HOOTEGEM
LE COLLÈGE DEVIENT autonome en 1995.

PRINCIPAUX DU COLLÈGE GEORGE SAND :

1995 - 2001 M. DOUCET
2001 - 2009 D. PION
2009 - 2014 R. PASCAUD
2014 - 2017 Catherine PAPUCHON
2017 - 2018 Sandra MONTALAND (Intérim)
2018 - 2022 Myriam BIBARD
2022 -   Benoît PEYHARDI

1908-1909 : 1er jalon de l’amicale posé par M. G. LOUTIL
1909 : déclaration de l’Association

1930 : le Collège de jeunes fi lles est supprimé et remplacé par le Cours 
Complémentaire
1931 : début de la mixité au Collège

1954 : le Collège prend le nom de George Sand

1970 : le vieux Collège est désaff ecté
1971 : inauguration du nouveau Lycée George Sand

Yvonne MOREAU-VASSEL †
Jean PIGNOT †
Georges ROOS †
Marie-José SENET
Renée TOURNY-ROTINAT †
Pierre-Jean VERGNE †
Paul YVERNAULT †

OPTIQUE SURDITÉ

LA CHÂTRE
151, rue Nationale
Tél. 02 54 48 12 38

• Audioprothèse
• Lentilles cornéennes

• Jumelles

Collé

AIGURANDE
Place de la Promenade

Tél. 02 54 06 34 69
(Lundi matin - Mercredi,

2ème et 4ème Vendredi matin
et Samedi matin)

GUÉRET
5, place Bonnyaud
Tél. 05 55 52 02 81

lachatre@optiquecolle.frrejoignez-nous sur Optique Collé facebook

Cartes_2020.qxp_Cartes  18/09/2020  15:04  Page1
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 L’assemblée générale de l’Amicale des Anciens Elèves du Collège et du Lycée George Sand de La Châtre 
s’est réunie le dimanche 24 septembre dans les locaux du Lycée George Sand, salle Edouard Lévêque, en présence 
de Patrick Judalet, maire de La Châtre, de Michèle Selleron conseillère départementale, de Benoît Peyhardi, principal 
du collège et de Eduard Van Hootegem, proviseur du lycée. 
 Jean-Philippe Gontier, nouveau président de l’AECLC, a présenté les actions de soutien menées par 
l’association à des manifestations et actions culturelles, sportives et éducatives au profi t des élèves actuels et anciens. 
S’y ajoute depuis 2 ans un « Forum des controverses », cycle de conférences/débats avec les interventions cette 
année de deux anciens élèves, Olivier Stroh sur l’écrivain et offi  cier de marine Pierre Loti et Antoine Momot sur les 
relations France/Etats-Unis de 1776 à nos jours.
 Marc Henriet, trésorier, a présenté le rapport fi nancier de l’association toujours préoccupant du fait de la 
diminution persistante des membres cotisants et d’une insuffi  sante participation aux conférences et au banquet 
annuel. Des mesures d’allégement des coûts pourraient être prises dès l’année prochaine, en remplaçant notamment 
l’édition papier du Bulletin par une version numérique.
 L’assemblée générale a renouvelé à l’unanimité le mandat de Marc Henriet, de Claude Augereau et de Martine 
Augat, membres sortants. Elle a validé à l’unanimité également la cooptation de Mireille Naturel en remplacement de 
Monique Coutant et de Antoine Momot en remplacement de Jean-Claude Boury, démissionnaires.
 Jean-Philippe Gontier a rappelé qu’en application des statuts modifi és l’an dernier pour faciliter les candidatures 
à ces postes, le président et le vice-président sont désormais élus pour une année pouvant se renouveler. Il est urgent 
que des candidatures se manifestent d’ici le conseil d’administration de printemps -mars/avril- sous peine hélas de 
devoir mettre l’association en sommeil. 
 Après l’hommage traditionnel aux professeurs et aux anciens élèves morts pour la France, les participants 
se sont rendus à Vendoeuvres, au château de Lancosme, où Claude Darré, cette année président du banquet, 
avait organisé un accueil chaleureux et gourmand dans ce cadre exceptionnel que tous ont apprécié et dont ils ont 
amicalement remercié leur hôte. 

 Assemblée Générale du 24 Septembre 2023

6 Place du Marché - 36400 LA CHÂTRE

Tél. 02 54 48 13 66

Pharmacie
GAUTHIER
LOCATION VENTE

DE MATÉRIEL MÉDICAL
ORTHOPÉDIE
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 Banquet au Château de Lancosme à Vendoeuvres  
 Fabienne et Claude-Olivier Darré nous ont accueilli chez eux au Château 
de Lancosme à Vendoeuvres.

 Après avoir été remerciés au nom de l’Amicale pour leur invitation, Claude-
Olivier a pu prononcer son discours de Président de banquet :

 « Qui aurait pu croire que longtemps après mon entrée chez Madame COQ 
en 1956, en 8ème, j’aurai le plaisir de vous accueillir aujourd’hui, en 2023, au 
château de Lancosme...

 Notre arrivée à La Châtre, j’avais alors 8 ans, fut un évènement.

 Mon père et ma mère, Olivier et Jeanne-Marie, ont choisi ce lieu, mon père 
pour un poste de direction à l’imprimerie Lœuillet, ma mère pour celui de mère 
au foyer ne désirant plus travailler avec un d’Olivier un peu trop autoritaire en 
entreprise mais gentil mari au foyer....

 Nous sommes donc hébergés, en attendant la fi n de la construction de notre future maison, chez le père de 
Jean-Louis Boncœur (Edouard Lévêque) route de Neuvy, un homme courtois, élégant, chapeau, manteau gris et 
canne, venant du notariat et qui aimait à venir nous rendre visite au moment du café, ce qui étonne lorsque je dis “ j’ai 
connu le père de Jean-Louis Boncœur ” ! mais quel âge as-tu me dit-on ?!!! Eh oui... le temps passe très, très vite !

 Dans ce calme quartier, à quelques dizaines de mètres habite Marie-Christine Marais (alors Chauvet) où 
j’aime aller, ses parents sont charmants, et Pierrette Bodin (alors Mazaud).

 Cette proximité avec la famille Lévêque et notamment avec Jean-Louis fut le début d’une complicité qui se 
confi rma au cours de nombreuses années, il fût, comme à beaucoup mon “prof” de dessin, mon surveillant général 
et plus tard un ami, complice dans de nombreuses occasions, notamment lors de la réalisation de l’enregistrement 
de ses soliloques, avec peu de moyens mais avec cœur et la complicité de nos amis les “Thiaulins de Lignières” une 
belle aventure ! Cette amitié perdurera avec Claude Augereau, sa fi lle. 

 De la classe de Madame Coq je garde un souvenir paisible, quelques noms, Vachette, Pirot, Lamontagne me 
restent en tête... ces deux années furent tranquilles... Madame Coq invitait les bons élèves à goûter le jeudi chez elle 
en haut de la place du marché, une autre époque !!

 Ce fut ensuite l’arrivée en 6ème “classique” ! une rupture ! C'est là 
que je fi s connaissance de la plupart d’entre vous... et par bonheur je les 
côtoie toujours, enfi n... ceux de ma génération ! les Boury (mon meilleur ami), 
Aubourg, Monnet... et les “fi lles” Huguet, Gasquet, Perrichon, Réault...

 Et puis grand changement : un professeur à chaque heure ! Ce 
rythme ne m’incite pas à une grande concentration ! Les cours redoutés : 
Latin avec M. Delagoutte, Math avec M. Lavaud, anglais avec Mme Marin... 
et puis les “récréations” avec M. Beudard, Edouard Lévêque... les bulletins se 
succèdent avec des appréciations de plus en plus évidentes... “paresseux mais 
débrouillard”, “Irrégulier ! toujours habile mais fantasque”, “les résultats seraient 
meilleurs si la tenue pouvait s’améliorer”,  le ton était donné !
    
 J’allais voir se succéder les trimestres et les années, sans conviction, 
sans passion, je n’étais pas dans mon élément... ni bon élève, ni cancre je 
traînais mon mal-être.

 L’ambiance familiale s’était quelque peu dégradée vis-à vis de moi 
du côté paternel... je vous rassure sans violence bien sûr, mais une certaine 
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déception s’était instaurée...

 Un événement cependant vint donner un nouveau tempo à la maisonnée : la naissance de ma petite sœur 
Patricia ! la vie était plus douce, je n’étais plus le point de mire...

 Ma vie scolaire n’avait pour moi aucun attrait, et... coup de tête ! (je ne me l’explique toujours pas) le jour de 
mon anniversaire (27 novembre 1961) JE DESERTE ! (la possibilité de quitter l’école à l’époque était à l’âge de 14 
ans !) Je me traîne alors toute la journée redoutant le retour au foyer ! Retour sans trop de misère... un père en colère 
bien sûr que j’entends dire à ma mère : je vais le faire rentrer dès demain matin à l’imprimerie et dans 8 jours il sera 
très heureux de retourner au lycée !

 FAUX ! FAUX ! j’étais dans un 
monde que j’aimais !!!  Typographie, 
impression typo, mise en page, 
création ! j’avais trouvé mon monde 
! Je regrettais bien sûr l’absence 
de mes amis, les “bons élèves” qui 
allaient prouver au travers de leurs 
carrières et de leurs vies le bon choix 
de leur cursus. Mais j’avais mis un 
pied dans un monde professionnel à 
ma convenance ! je crois que j’avais 
raison...

 Puis la vie s’organisa de façon 
conventionnelle... militaire à Tours, avec la grande chance par dérogation (nous sommes en 1968 !) de pouvoir 4 
jours par semaine suivre des cours aux  “Arts Graphiques”,  retour à La Châtre, amour, mariage heureux avec Nicole, 
naissance de ma Sophie, une vie paisible.

 S'enchaînent alors les stages, les formations, l’apprentissage de nouvelles technologies, Tours, CIFOP 
d’Angoulême, divers BTS de métiers qui n'existent plus : photograveur, chromiste, prépresse, PAO etc. Tout ceci 
convient bien à mon père et “patron” ! tant mieux !

 En 1981, changement de cap ! Au grand dam de mon père je crée ma propre entreprise de photocomposition-
photogravure à La Châtre, rue du 14 juillet, avec 7 personnes, clavistes, illustrateur, photograveurs... des 
investissements assez lourds, et pour, clients : l’imprimerie Loeuillet, imprimerie Bourg et Echo du Berry et divers 
imprimeurs régionaux plus une clientèle privée au comptoir photo. Tout va bien...

 La “pomme” (Apple) vient 
alors semer le trouble !! les machines 
ultra-onéreuses de photocomposition 
ne sont plus concurrentielles ! les 
crédits ne sont pas au bout du terme. 
Mais la concurrence a un sérieux 
avantage... un petit miracle se 
produit ! une société parisienne aux 
dents longues décide de s'accaparer  
l’imprimerie Lœuillet, l’imprimerie 
Bourg, l’Echo du Berry et ma petite 
société Photoconcept ! BRAVO ! 
personnel maintenu, crédits repris, 
OUF ! (ils déposeront le bilan 2 ans 
plus tard !) Je suis presque pauvre mais vierge !! la vie est belle !

 Un nouveau chapitre allait alors s’inscrire...

 J’eus alors l’opportunité de travailler pour une galerie parisienne importante, la Galerie Pétridès déjà cliente 
pour la réalisation de ses divers catalogues, j’en devenais le responsable de l’édition des catalogues, affi  ches, 
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organisation des expositions (Utrillo, 
Vlaminck, Foujita, Leprin, Belmondo 
(le père) Tardi... et bien d’autres), j’eu 
aussi le plaisir de travailler pour la 
galerie Bernheim, avenue Matignon, 
avec Madame Todt, charmante (la 
sœur de Jean Todt directeur de 
Ferrari).

 Travailler rue du Faubourg 
Saint-Honoré dans une superbe 
galerie, face à l’hôtel Bristol, à 
20 mètres de l’Elysée n’était pas 
vraiment désagréable... on m’avait 

prêté un appartement rue du Ranelagh dans le 16ème pour qu’il soit occupé... une aubaine !

 L’épisode «Pétridès» allait durer 12 ans ! Paul Pétridès «le grec», laissa la place à Gilbert, son fi ls, moins 
passionné que son père mais qui me donna plus de liberté dans mes missions.

 Le point noir, il y en a un, c’est les 300 kms entre La Châtre et Paris... fatiguant ! et cet éloignement eu petit à 
petit raison de mon couple... marié à 20 ans avec Nicole (on se mariait tôt à l’époque pour quitter le foyer parental...) 
l’usure aidant nous décidâmes d’un commun accord de nous séparer lorsque notre fi lle Sophie rentrerait en «fac» à 
Tours. Nous allions rester, et ça perdure, très proches !

 Toujours au service de la galerie, je pris la décision de réintégrer La Châtre et de n’être à Paris que si 
nécessaire...

 Le hasard fi t que je rencontre 
à Châteauroux un personnage 
singulier, Michel Lecomte, qui de fi l 
en aiguille me propose de travailler 
ensemble voire même de nous 
associer ! j’étais hésitant.. mais notre 
premier travail commun «musée 
océanographique de Monaco» eût un 
résultat super ! Michel m’invitai alors 
chez lui au château de Lancosme qu’il 
partageait avec quelques associés, 
lieu superbe ! Mais ce n’était pas tout 
!!! je rencontrai ici une jeune femme, 
belle, souriante, intelligente et seule : 
«Fabienne» ! c’en était trop !! ce qui devait arriver arriva ! Nous célébrons cette année notre 28ème année de couple, 
bénis, pour ceux qui le connaissent, par le «père Philippe» (Reignault de la Motte)...

 Nous avons créé ensemble «Lancosme Multimédia», nous nous félicitons de notre petit succès ! Travail avec 
les musées régionaux ou nationaux, travail d’illustration photographique pour moi, édition pour Fabienne, collaboration 
avec les auteurs régionaux : Coulon, Bernard, Surrault, Jouve, etc... collaboration à des ouvrages d’ampleur nationale, 
Gallimard, Laff ond, et d’autres... travaux pour des communes, des collectionneurs, les départements Indre, Cher, 
Creuse, la CMN, gros travail sur les peintres de la Creuse, sur Sand mère et fi ls, sur Benjamin Rabier...
L’aventure continue ! l’un et l’autre animés par une même passion du travail bien fait !

 Voilà, un bref résumé d’une vie de passionné, Fabienne et moi avons été particulièrement heureux de vous 
accueillir, ici, à Lancosme. Je vous ai retrouvé, pour ceux de ma génération, égaux à eux-mêmes avec (comme aime 
à dire mon ami Jean-Claude Boury) dans vos yeux  l’étincelle de l’éternelle jeunesse ! et ceux que je connais moins, 
par exemple notre président Jean-Philippe Gontier, mais que j’ai pu apprécier.
Donc bravo à notre association AECLC ! notre maison vous reste ouverte ! Merci à tous !! »
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 Le Banquet qui aura lieu le dimanche 29 septembre 2024 sera présidé par Mireille 
Naturel. Ancienne élève du collège et du lycée George Sand, Mireille Naturel est 
devenue universitaire et spécialiste de Marcel Proust. 

 Elle a commencé sa carrière à l’étranger (Maroc, Norvège) avant de rejoindre 
l’université de la Sorbonne nouvelle. Auteur de nombreux articles et de plusieurs 
ouvrages sur Proust, dans ses relations avec des écrivains du XIXe siècle (Gustave 
Flaubert, George Sand), elle a également publié un album, Marcel Proust, l’arche et la 
colombe et a créé l’ARIPIC (Association des Rencontres internationales proustiennes 
d’Illiers-Combray).

 Après l’accueil chaleureux de Claude-Olivier DARRE et de son épouse Fabienne, Jean-Philippe 
GONTIER, a off ert à « l’Invitée du Jour », Sarah AUBARD, l’ouvrage du centenaire de l’Amicale accompagné 
du dernier bulletin. Cette brillante élève du collège et du lycée s’est classée seconde au concours d’éloquence 
2022 et a été choisie pour présenter celui de 2023, ce qu’elle a fait avec brio. Elle se destine au professorat de 
lettres. 

 L’invitée du jour

 Présidence du Banquet 2024 au Val Verre

Mireille Naturel
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Alain BILOT, Président

En Berry,

il n'y a pas que des sorciers !

Il y a aussi une Académie.

Soyez curieux, visitez notre site :

académie-du-berry.com

Découvrez les richesses

de notre province !
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 Forum des Controverses 
 En 2020, les membres du Conseil d’administration s’accordent sur l’idée 
d’organiser une série de rencontres-conférences sur des thèmes portant sur 
l’environnement et la culture. En plus d’apporter une information sur les thèmes 
choisis, il s’agissait d’identifi er des aspects qui suscitent des controverses et de les 
aborder sans réticence.
 Les premiers thèmes qui ont été identifi és, dans le domaine de l’environnement, 
portaient sur la transition énergétique et la perte de la biodiversité. 
 Bertrand Charrier, physicien et spécialiste de l’énergie, s’est proposé pour 
intervenir sur la transition énergétique pour montrer les défi s qui nous attendent 
et les choix diffi  ciles qui sont à faire pour maintenir l’habitabilité de la planète. La 
conférence prévue pour 2020 a été reportée au 28 septembre 2021 pour des raisons 
de pandémie du Covid-19. Des extraits réactualisés de la conférence sont présents 
dans le Bulletin.

Extraits de la conférence « Eff ondrement ou pas ? – construire un futur durable et vivable pour tous » 
de Bertrand Charrier du 28 septembre 2021 
 « … En 1824, Joseph Fourrier découvre l’eff et de serre et son infl uence sur la température de la Terre. 
Depuis, les études scientifi ques se sont multipliées reconstituant les climats du passé et permettant de modéliser 
les climats du futur.
 La température moyenne de la Terre augmente depuis le début de la révolution industrielle du 19ème 
siècle avec une accélération très forte à partir des années 70. Selon le service européen Copernicus, il a fait en 

2023, 1,48°C de plus que pendant la période de référence 1850-1900. 0,02°C de moins que l’objectif fi xé par 
l’accord de Paris de 2015 sur le dérèglement climatique. 

L’augmentation de la température de la Terre est directement liée à la croissance exponentielle des émissions 
de gaz à eff et de serre (GES) émises lors de la combustion des énergies fossiles.

Dans le monde
 Depuis 1950, la consommation d’énergie dans le monde a été multipliée par 5. Les énergies fossiles 
représentent plus de 80% des 160 TWh consommés.

Bertrand Charrier
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 Pour plusieurs scénarios d’émissions de gaz à eff et de serre (GES), les scientifi ques du Groupe 
International d’Etudes sur le Climat (GIEC) ont calculé l’augmentation de la température moyenne de la planète 
et l’augmentation du niveau des mers. A la fi n du siècle la température pourrait avoir augmenté de 4°C dans un 
scénario émetteur et de 3°C dans un scénario intermédiaire alors que l’accord de Paris de 2015, signé par les 
pays membres de la Convention sur le changement climatique, visait une augmentation inférieure à 2°C

 Dans le scénario émetteur, des régions au voisinage de l’équateur connaitraient plusieurs dizaines de 
jours pour lesquels les conditions extérieures seraient possiblement létales, c’est-à-dire que la température 
extérieure ne permettrait pas au corps de se refroidir naturellement. Ces conditions apparaissent quand la 
température extérieure est voisine de 50°.
 Les émissions de GES cumulées depuis 1850 ont atteint 2400 GtCO2e. En suivant le scénario du GIEC 
d’une limitation du réchauff ement de la planète de 1,5°, nous ne pourrions émettre que 600 GtCO2e et pour 2°C 
d’augmentation de la température le crédit d’émissions serait de 1600 GtCO2e.
 Les projections de production de pétrole brut des 16 principaux pays producteurs réalisées par Rystad 
Energy montrent que le pic de production du pétrole brut est déjà dépassé. Depuis les années 2010-2015, la 
production de gaz de schiste américain, non rentable, crée une illusion d’augmentation de la production de 
pétrole. L’ère du pétrole abondant et donc peu cher est terminée. La situation est la même pour le gaz dont le 
pic de production sera dépassé vers 2030. 
 La décarbonation de notre économie répond à un double impératif, limiter le dérèglement climatique et 
ses impacts et d’autre part éviter le chaos que provoquerait le manque de pétrole, c’est la « double contrainte 
carbone ».
 Pour le GIEC, les trajectoires limitant le ré chauff ement plané taire à  1,5°C par rapport à l’aire préindustrielle 
exigent des transitions rapides et radicales dans l’ensemble des secteurs de l’é conomie, qu’il s’agisse de 
l’é nergie, de l’usage des terres, de l’urbanisme, des infrastructures de transports et de bâ timents, ou des 
systè mes industriels. Les transitions dans tous les secteurs de la société requises sont sans pré cé dent. 
Elles visent à  ré aliser au niveau mondial des ré ductions d’é missions de rythme et d’ampleur considé rables, de 
l’ordre de -5 % à  -7 % par an. La dé cennie 2020- 2030 est unanimement reconnue comme absolument cruciale 
pour mener l’action né cessaire au respect des objectifs de l’Accord de Paris pris lors de la 15ème conférence 
des membres de la Convention sur le Climat, en 2015.    

Que Faire ?
 Il existe trois leviers d’action pour diminuer la place des énergies fossiles dans notre vie : avoir recours 
aux énergies renouvelables, à l’effi  cacité énergétique et la sobriété énergétique.
La dimension technique des deux premiers leviers est évidente. Pour leur développement, des quantités 
phénoménales de capitaux doivent être mobilisées et des choix politiques forts et contraignants pris et respectés 
sur le long terme.
 Le troisième levier touche à notre façon de vivre, à notre bien-être, à notre vivre ensemble. Le terme de 
sobriété énergétique doit être expliqué et compris comme un processus qui n’implique pas de renoncement aux 
usages, aux libertés, aux opportunités. 
 L’eff ort de sobriété énergétique à fournir pour limiter le bouleversement climatique ne devrait pas être le 
même pour tous.
 Les 1 % les plus riches de la planète soient 80 millions d’habitants ont émis en moyenne 110 tonnes de 
CO2 par an et par habitant, quand les 50 % les plus pauvres, soient 4 milliards d’habitants ont émis en moyenne 
1,6 tonne de CO2 par an et par habitant, soit 70 fois moins. Or, pour respecter un scénario de réchauff ement 
limité à 1,5°C, il faudrait émettre environ deux tonnes de CO2 par an et par habitant. 
 En France, les 10 % les plus riches du pays, soit 650 000 personnes émettent en moyenne 24,7 tonnes 
de CO2 par habitant, contre 5 tonnes par habitant pour la moitié la moins riche, soit 32 millions de personnes, 
et une moyenne nationale de 9,9 tonnes. 
 Nous vivons sur une planète aux ressources naturelles et minérales limitées. Tous les êtres vivants de la 
planète Terre sont interdépendants. Il est illusoire d’imaginer des ghettos protégés. Il est illusoire d’aller chercher 
refuge sur une autre planète. L’urgence est de maintenir l’habitabilité de la Terre, pour tous.

Et en France ?
 L’É tat Français a adopté  en 2015 la Straté gie Nationale Bas-Carbone (SNBC). Cette feuille de route 
fi xe le cap pour mettre la France en cohé rence avec ses engagements climat et ainsi contribuer au respect des 
objectifs plané taires. À  cette fi n, la stratégie dé fi nit une trajectoire de ré duction des é missions de gaz à eff et de 
serre, GES, sur le territoire franç ais, dé cliné e secteur par secteur, afi n d’atteindre les objectifs de ré duction de 
40% à 50% voire 55% des é missions à  l’horizon 2030 par rapport à 1990 et la neutralité  carbone en 2050. 
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 La neutralité  carbone de la France est dé fi nie comme l’é quilibre entre les é missions de GES anthropiques, 
c’est-à-dire d’origine humaine et les absorptions anthropiques, comme le développement de la forêt ou le captage 
du CO2 atmosphérique et son stockage dans des anciens puits de pétrole ou de gaz ayant lieu à  une anné e 
donné e sur le territoire national. 
 En 2017, les émissions de GES sur le territoire français s’élevaient alors à 465 MtCO2e. 
 En 2019, l’empreinte carbone moyenne en France était de 9,9 tCO2e/an et par habitant en prenant en 
compte les émissions de GES des produits fabriqués à l’étranger et consommés en France.
 Pour atteindre la neutralité carbone en 2050, les émissions de GES devraient diminuer jusqu’à 2 tCO2e/
an et par habitant. Nos émissions de GES d’aujourd’hui doivent être divisées par 5. 
 L’É tat multiplie les annonces en faveur du climat : plan de relance vert, plan hydrogè ne bas-carbone, 
projet de loi climat et ré silience, loi é nergie-climat, relance du nucléaire, ou encore plan vé lo. 
 En tant que citoyen, nous pouvons suivre les transformations structurelles entreprises par l’Etat et les 
entreprises, les analyser, les évaluer, les soutenir ou exiger leurs approfondissements, leurs accélérations, leurs 
développements.
 En tant que consommateurs, nous pouvons agir individuellement, et par nos choix responsables de 
consommation, indiquer aux pouvoirs publics et aux élus notre détermination à protéger notre planète et défendre 
son habitabilité pour nous et les générations futures.
 Il y a trois secteurs clés pour lesquels le consommateur est un acteur central, il s’agit du transport de 
passagers, du logement et de l’agriculture. Ces trois secteurs représentent, en termes d’émissions, environ 66% 
du total français. Ils concentrent la majeure partie des mesures publiques à ce jour. 
 Dans ces trois secteurs, il y a trois catégories qui dominent, à savoir l’utilisation de la voiture par les 
particuliers, la consommation de viande et le chauff age des maisons au gaz et au fi oul. Cela représente 41% 
des émissions de GES par hab. 
Comment agir effi  cacement pour réduire les émissions de GES de ces trois catégories ? 
 Le bilan de la situation et les propositions évoquées pendant la présentation ont été débattues avec le 
public. Des voix se sont élevées pour défendre le recours à l’énergie nucléaire, d’autres pour s’y opposer… Par 
ailleurs, M. Patrick Judalet, maire de La Châtre a donné des exemples de réalisations de la municipalité. Des 
participants sont intervenus pour dire que la Ville et la Communauté de Communes devraient faire plus… »

L’intensité des échanges a montré l’intérêt et la nécessité d’un tel Forum des Controverses.  
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Un partenariat troublé, les relations franco-américaines de 1776 à nos jours
par Antoine Momot

 Le 22 septembre 2023, Antoine Momot, Titulaire d’une maîtrise d’Histoire 
américaine nous a apporté un éclairage destiné à mieux comprendre les relations 
d’aujourd’hui parfois tendues entre la France et les États-Unis. Voici un résumé de 
son exposé sur le thème : « Un partenariat troublé : les relations franco-américaines 
de 1776 à nos jours ».  
 « Cette conférence tentait de balayer l’histoire et l’actualité des relations entre 
France et Etats-Unis. Le sujet reste important, tant la prééminence politique et 
économique des Etats-Unis d’Amérique demeure réelle et que par bien des aspects, 
notre quotidien est imprégné de l’American way of life.

 Les deux pays considérés cultivent le souvenir vivace de leur entraide, de la 
Guerre d’Indépendance américaine aux deux confl its mondiaux. France et Etats-Unis 

partagent en outre un grand nombre de valeurs, entre attachement à la démocratie libérale et à l’économie de 
marché et volonté de porter un message universel, adressé à l’ensemble de la planète.

 Il n’en demeure pas moins que l’histoire longue, sur plus de deux cents ans, des relations franco-
américaines est émaillée d’agacements, de disputes, de brouilles… qui ont nourri aussi bien la francophobie 
américaine que notre anti-américanisme. Face à tous ces enjeux, la conférence voulait répondre à une question 
principale : comment expliquer la récurrence des tensions entre deux pays qui n’ont jamais été en guerre ?

 Pour aborder cette problématique, l’intervention a retracé l’histoire des relations franco-américaines en 
s’attardant sur la période la plus récente, depuis 2009, puis en esquissant quelques perspectives d’avenir. »

 Conférence « Les relations Franco-Américaines »

Antoine Momot
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 Actions 2023
HOMMAGE AU FONDATEUR DE L’AMICALE

 Le samedi 25 mars, 
les membres du Conseil 
d’Administration de 
l’AECLC se sont réunis 
au 32 bis rue Gallieni à La 
Châtre pour l’inauguration 
de la plaque apposée 
sur la maison où a vécu 
Georges LOUTIL (1847-
1916), fondateur de « 
l’Association amicale 
des anciens élèves du 
Collège de La Châtre ». 
C’était le premier acte du 
nouveau président, Jean-
Philippe GONTIER, élu 

le matin même par le Conseil d’Administration. « Nous sommes réunis ce jour à l’initiative de notre ancienne 
présidente Mme Marie-Christine MARAIS qui, avec l’assentiment de notre conseil d’administration, a décidé 
d’honorer la mémoire de notre président fondateur Monsieur Georges LOUTIL. C’est en 1909 avec quelques 
membres qu’il fonda l’AECLC, il y a donc près de 115 ans. Cette longévité fait de notre association d’anciens 
élèves l’une des plus anciennes de France et surtout qui continue d’exister plus d’un siècle plus tard. Georges 
LOUTIL était juge de Paix à La Châtre.

 De lui, nous connaissons notamment le récit qu’en fi t Jean-Louis Boncoeur qui, lors de l’une de ses 
présidences de banquet, le décrivait ainsi : « J’étais un peu fasciné par ce personnage pourtant bienveillant. Ce 
vieil homme maigre et doux recevait parfois Edmond Rostand, Solange Sand, Severine, Colette, Victorien Sardou 
». Georges LOUTIL habitait dans cette maison à l’époque fl eurie de glycines à l’emplacement du carrefour « des 
trois marronniers ». Un portrait de lui, brossé par le peintre LAUTH-SAND, qui était lui-même l’époux de Aurore 
SAND, orne la salle du conseil de notre Hôtel de Ville ».

 Il légua à Jean-Louis BONCEUR entre autres eff ets personnels un service de table en faïence de 
Sarreguemines qui lui venait de George Sand. 
 Au-delà de ce témoignage de l’un de ses contemporains, nous conservons aujourd’hui de lui et de ses 
cofondateurs cette association. Sa raison d’être n’a cessé d’être la même à savoir créer du lien entre les anciens 
élèves et les élèves en apportant une aide matérielle, un appui moral, une participation aux initiatives et notamment 
aux divers concours qui peuvent être organisés dans le cadre scolaire. C’est assurément ce bel héritage que 
nous nous devons de préserver car il est un maillon essentiel pour maintenir un lien intergénérationnel, a rappelé 
Jean-Philippe GONTIER.

REDECOUVERTE DE PROUST
 Le mercredi 12 avril, Mireille NATUREL est intervenue au lycée de La Châtre, accueillie par Mme Sophie 
CHAUVET, professeur de philosophie, sur la suggestion de Bertrand Charrier. Elle a renouvelé l’expérience du 
printemps 2022. Le public était composé des élèves de l’enseignement de spécialité "Humanités, Littérature et 
Philosophie", auxquels s’étaient ajoutés des élèves de terminale en philosophie. Pour les premiers, il s’agissait 
de leur faire découvrir Proust, pour les autres d’aborder l’écrivain à travers la question de la temporalité qui est au 
programme de philosophie. Les deux publics sont également intéressés par le langage, ayant à leur programme 
« les pouvoirs de la parole ». Elle a envisagé la poursuite de cette sympathique et utile collaboration par l’idée 
d’une visite scolaire à la Maison de tante Léonie-Musée Marcel Proust d’Illiers-Combray. 

UNION DES « A »
 Le samedi 18 avril, Marie-Christine MARAIS-CHAUVET a assisté à l’Assemblée Générale de l’UNION 
des « A » à Paris. Il n’y a pas eu de congrès d’organisé cette année. Le prochain se tiendra à Marseille du jeudi 
4 au lundi 8 avril 2024
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CONCOURS « ELOQUENCEZ-VOUS »
 Le vendredi 5 mai, Marie-Christine MARAIS-CHAUVET a représenté l’AECLC à la fi nale du concours 
d’éloquence qui s’est déroulé dans l’auditorium du domaine de George Sand à Nohant. Pour départager les 
huit fi nalistes - Clémence, Mathilde, Elie et Tristan du lycée George Sand de La Châtre - Ilyés, Ninon, Lina et 
Zaïd du lycée Charles Péguy d’Orléans - le jury était composé de Jacqueline MAJOREL, Directrice de l’Offi  ce 
du Tourisme de La Châtre et présidente en remplacement de Bertrand PERIER, Avocat, spécialiste de l’art 
oratoire et parrain du concours indisponible ce jour-là, Maître Ariane CAUMETTE, Avocate, Elisabeth BRAOUN, 
Administratrice du Domaine de Nohant, Marie-Laure LEUILLET, Première Adjointe au Maire de La Châtre et 
Emmanuel MERCIER, Directeur de la MGEN de l’Indre. C’est Sarah AUBARD, deuxième de la fi nale de l’an 
passé ayant opposé les élèves castrais aux lycéens de Pierre et Marie Curie de Châteauroux, qui a animé cet 
après-midi. « Les huit fi nalistes que vous allez voir aujourd’hui vont défendre leur point de vue sur les thèmes 
suivants : Etait-ce mieux avant ? Soyons fous, soyons-nous ! Doit-on donner son opinion sur tout ? Faut-il tenter 
le diable ? A Nohant se sont succédés de nombreux évènements et d’illustres personnages qui font toujours 
fl otter une ambiance surnaturelle en ces lieux. Nous espérons, tous, que cet endroit vous donnera la force d’agir 
sur nos émotions, d’être la prochaine George Sand ou le prochain Chopin afi n d’être sacré meilleur orateur de 
nos deux lycées. Comme l’a dit Maître PERRIER, qui n’a pu se joindre à nous aujourd’hui « La parole est belle, 
c’est un sport de combat et tout le monde est gagnant ».

 Après un mot d’introduction du Proviseur du lycée George Sand, Eduard VAN HOOTEGEM, une vidéo de 
Bertrand PERIER a été projetée « Vous allez avoir l’occasion de dépasser vos peurs, vos appréhensions et de 
vous lancer dans cette aventure pour laquelle, peut-être, vous ne vous sentez pas capable. Et vous allez vous 
surprendre vous-même à prendre la parole. Il est important dans la vie de tous les jours de savoir exprimer ses 
sentiments, ses émotions, ses frustrations, ses désirs, ses idées…Vous avez le droit d’avoir des idées et de les 
exprimer en les partageant avec les autres. C’est comme cela que l’on fait la société ».  

 Chaque fi naliste a dû argumenter 
pour défendre son opinion sur le thème 
choisi. Ainsi, à la question : Etait-ce mieux 
avant ? Lina a répondu Oui et Mathilde 
a répondu NON ; Soyons fous, soyons-
nous ! Clémence a argumenté pour le OUI 
et Zaïd pour le NON ; Doit-on donner son 
opinion sur tout ? Elie a dit OUI et Ilyés a 
dit NON ; Faut-il tenter le diable ? Ninon a 
répondu OUI et Tristan a démontré avec 
beaucoup d’émotion que NON, il ne fallait 
pas tenter le diable. C’est fi nalement lui 
qui a été jugé le meilleur orateur. Ninon 
et Ilyés se sont classés respectivement second et troisième. « C’est un exercice qui, pour les élèves, est 
extrêmement diffi  cile mais qui les tire tous vers le haut parce qu’ils apprennent à s’écouter et à parler en public. 
Cela leur servira toute leur vie » a estimé le proviseur du lycée castrais qui assistait à son premier concours 
d’éloquence. Quant à Tristan BALLEREAU, il se disait « très content d’être arrivé au bout de ce parcours 
laborieux mais nécessaire et de gagner, bien sûr, même si le but était de participer. C’est un gros travail depuis 
quatre ou cinq mois réalisés avec les professeurs. Ce sont des discours rédigés, parfois modifi és jusqu’au dernier 
moment. Il s’agit d’une bonne expérience pour la vie, c’est certain ». Les lauréats sont repartis avec des chèques 
cadeaux et des livres off erts par la librairie du Domaine de Nohant et Bertrand PERRIER.

VISITE
 Le samedi 10 juin, une dizaine de personnes ont visité le Château du Plaix à St Hilaire en Lignières, 
demeure des Thiaulins de Lignières. Les origines de ce château semblent remonter au XVème siècle. Son logis 
en quadrilatère, autrefois accessible par un pont-levis, conserve quelques archères, canonnières, portes en plein 
cintre ou à accolade et fenêtres à meneaux caractéristiques de l’architecture médiévale. Anciennement rattaché 
à la baronnie de Lignières, cet ancien fi ef constituait, du XVème au XVIIIème siècle, une possession majeure 
des illustres seigneurs de La Châtre. A la fi n du XIXème siècle l’ensemble est considérablement restauré et 
modernisé selon le style néo-gothique propre à l’époque. Ce château fût un des premiers lieux électrifi és de la 
région par l’installation au moulin voisin de Laveau d’une turbine productrice d’électricité puis par contrat passé 
avec la ville de Lignières. En 1961, le château du Plaix devient la demeure des Thiaulins grâce à la famille 
GOUIN BERTHIER. Roger PEARRON, fi ls de paysan devenu instituteur, cherchait un endroit pour rassembler les 

Tristan, Ninon et Iliès
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collections ethnographiques rassemblées depuis 1950 : le Plaix off re à son action passionnée le bâti nécessaire 
à la préservation des dernières traces d’une culture populaire berrichonne. L’action de Roger et des Thiaulins 
se poursuit depuis plus de 70 ans à travers le « Musée des Arts et Traditions Paysannes de la province du 
Berry ». C’est Geneviève BEAUDIMANT, ancienne élève et fi dèle adhérente de l’Amicale qui nous a commenté 
l’exposition « Le Berry passe à table ».

CONCOURS  DES MOTS CROISES
 Le vendredi 16 juin, Claude 
AUGEREAU-LEVEQUE a remis les 
prix aux lauréats de son concours de 
mots croisés dont le thème était, cette 
année, les Présidents de la République 
française. Le bénéfi ce (320 €) de cette 
30ème édition, dont 72 grilles ont été 
vendues, a été reversé à l’AECLC ce 
dont nous la remercions vivement. 
 Etaient présents à cette 
sympathique manifestation, Jean-Philippe GONTIER, président, Guy FOUCHET, président d’honneur, Nicole 
GORGES et Marc HENRIET, membres du Conseil d’Administration ; Gilles MARAIS représentait son épouse.

CONFERENCE DE PRINTEMPS
 Le mardi 20 juin, en avant-première de la publication de son prochain livre « Sur les pas de Pierre LOTI 
en Charente-Maritime », Olivier STROH, enseignant, critique littéraire et écrivain, nous a proposé de voyager à 
travers l’œuvre de Pierre LOTI. 

INAUGURATION
 Le vendredi 15 septembre, l’AECLC était représentée par Claude 
AUGEREAU-LEVEQUE et Marie-Christine MARAIS-CHAUVET 
à l’inauguration de la MAS & SAMSAH Jean-Louis BONCOEUR 
à Châteauroux. Cet ensemble immobilier est le fruit d’une 
collaboration entre l’Union pour la gestion des établissements 
des Caisses d’Assurance-Maladie Centre et plusieurs acteurs 
nationaux, régionaux et locaux. Construit comme un véritable petit 
village avec sa place centrale, ce site de 5 000 M2 au sol (1 500 
M2 pour le bâtiment principal) baptisé Jean-Louis BONCOEUR 
accueille, depuis juin 2023, la Maison d’Accueil Spécialisée (MAS) 
et le Service d’Accompagnement Médico-Social pour Adultes 
Handicapés (SAMSAH). Gil AVEROUS, Maire de Châteauroux 
a résumé ainsi le but d’un tel établissement : « Permettre aux 
personnes vivant avec un handicap psychique d’avoir un vrai chez 

soi, tout en étant accueilli et soutenu par les autres résidents et par les professionnels qui les accompagnent 
au quotidien….prendre part plus facilement à la vie de la cité, aux activités sociales et culturelles….développer 
l’inclusion de ces personnes ».

CONFERENCE D’AUTOMNE
 Le jeudi 21 septembre, Antoine MOMOT nous a parlé d’un partenariat troublé : les relations franco-
américaines de 1776 à nos jours.

AIDES 2023
 Fidèle à sa politique de soutien fi nancier aux élèves du Collège et du Lycée George Sand, l’AECLC a 
octroyé :
 - 100 € destinés au Fonds de Solidarité du collège
 -  le lycée n’a pas sollicité de subvention.
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 Les Echos du Collège George Sand
Un prix académique pour le Labo maths. Des élèves ont reçu le 29 mars 2023 le prix Liberté, égalité, 

mixité pour un travail sur le thème « Filles et maths ».
« Il s’agit d’un prix académique qui est décerné pour des actions qui s’inscrivent dans l’un de ces trois thèmes ou 
dans les trois », explique Mathieu Drillet, professeur de mathématiques au collège George Sand et référent du 
Labo maths avec son épouse Marie-Laure, professeure de mathématiques au lycée.« Notre projet Filles et maths 
était de montrer la voie aux fi lles, qu’elles ont la possibilité de faire des sciences, des maths, de l’informatique, 
que ce n’est pas seulement réservé aux garçons », ajoute Mathieu Drillet. La remise du prix a été faite le 29 
mars en visioconférence permettant au Labo Maths de recevoir un fi nancement de 2.000 € destinés à emmener 
les collégiennes des classes de 3ème et des lycéennes de classes de 2nde pour une sortie à l’INSA (Institut 
National de Sciences Appliquées) de Bourges. 

Une élève de 5ème au collège George Sand sélectionnée pour le grand concours de lecture à voix 
haute organisée par François Busnel et La Grande Librairie sur France 5.
 Le collège George Sand y participait pour la première fois avec une classe de 5ème et une classe de 
3ème. Oriane Mingot, professeure documentaliste, a proposé le projet à Corinne Mauru, professeure de français. 
« C’est une belle expérience pour les élèves afi n de les mettre à l’aise pour prendre la parole en public et leur 
donner le goût de la lecture » précise Oriane Mingot. Le principe est simple, chaque élève prépare un texte qu’il 
a choisi et qui s’y prête pour pouvoir faire passer des émotions. Il dispose ensuite de deux minutes maximum 
pour lire à voix haute un extrait. Un élève par classe peut être proposé pour le concours. Tous les élèves sont 
passés un par un devant leurs camarades puis il y a eu un vote, à l’issue duquel Zoé Spieczny, élève de 5ème 
est sortie avec aisance. Elle précise « Nous avons préparé la première vidéo de son texte extrait de La Guerre 
des clans d’Erin Hunter. Elle fait partie des 160 vidéos de collégiens sélectionnées sur plus de 3.300 vidéos 
visionnées par les jurys académiques. »

Affi  che pour la journée mondiale de l’eau. Les 
collégiens ont été récompensés pour leur travail sur la 
réalisation d’une affi  che lors d’une cérémonie offi  cielle 
organisée dans le collège George Sand en présence de 
Bertrand Dugrain, directeur de la délégation Centre-Loire de 
l’Agence de l’eau Loire-Bretagne. Ce dernier a également  
félicité les élèves et leur professeure de sciences de 
la vie et de la terre, Laetitia Cristiano, qui a encadré les 
collégiens, soulignant que « le concours a réuni 193 projets 
pour en récompenser trois. Les élèves ont travaillé sur les 
connaissances aquatiques en faisant des recherches au 
CDI de l’établissement mais aussi sur Internet pour réaliser 
correctement l’affi  che ». Benoît Peyhardi, le principal, a 
également félicité les élèves : « Vous avez été effi  caces et 
performants tout en réussissant à travailler ensemble. Vous 
avez pris conscience des problèmes liés à l’eau qui est un 
bien précieux. ».

Concours national de la Résistance. Bruno Chauvet, professeur d’histoire-géographie au collège 
George Sand incite depuis sept ans ses élèves à participer au Concours national de la Résistance et de la 
déportation. Le thème était cette année « L’école de la Résistance. Des jours sombres au lendemain de la 
Libération (1940-1945) ». Les travaux ont été primés au niveau départemental et sélectionnés au niveau 
académique régional. Les élèves ont été remerciés par un voyage sur Paris qui a eu lieu le 8 juin autour de lieux 
de mémoire.
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Sortie scolaire mémorielle à Oradour-sur-Glane. Le président du groupement de l’Indre de la Fédération 
André Maginot, 
Jean-Charles Daout 
a remise à Benoit 
Peyhardi, le principal 
du collège George 
Sand, un chèque de 
500 € contribuant au 
fi nancement de la 
visite du site mémoriel 
situé en Haute-
Vienne de l’ensemble 
des élèves de 3ème, 
soit 105 jeunes. Cette 
visite a fortement 
i m p r e s s i o n n é 
les élèves sur « 
l’inhumanité de la 
guerre, hélas encore d’actualité aujourd’hui », a précisé le président. Benoît Peyhardi a félicité les élèves pour 
leur engagement envers le devoir de mémoire en obtenant aussi des prix départementaux et régionaux au 
concours national de la Résistance et de la Déportation. Vincent Portier, professeur d’histoire-géographie, a 
évoqué le projet d’un voyage mémoriel à Reims durant l’année scolaire 2024-2025.

Formation à la sécurité civile. Cela fait quinze ans déjà qu’un partenariat lie l’Education nationale au 
Service départemental 
d’incendie et de 
secours de l’Indre (Sdis 
36) et que des pompiers 
éveillent, génération 
après génération des 
élèves de 5ème au 
secourisme. Cette 
année encore 13 
jeunes se sont engagés 
dans l’apprentissage 
des bases en matière 
d’assistance et de 
sécurité. Les pompiers 
volontaires leur ont 

rappelé l’ensemble des thèmes abordés cette année : gestes de premiers secours, prévention des risques au 
quotidien, identifi cation des diff érentes classes de feu et manipulation d’un extincteur, fonctionnement d’une 
caserne de pompiers… Les élèves ont reçu le diplôme national Prévention et secours civiques (PSC1).

Rentrée – Des eff ectifs stables. Le collège George Sand observe pour cette nouvelle année scolaire 
des eff ectifs stables par rapport à l’an passé avec à ce jour 438 élèves répartis sur quatre classes par niveau de 
la 6ème à la 4ème, pour la Segpa, une classe de double niveau 6ème et 5ème, une classe de 4ème et de 3ème. 
« La classe de 3ème Segpa affi  che des eff ectifs importants. Elle compte 17 élèves mais avec le travail mené 
avec les services académiques, elle sera dédoublée lors des ateliers habitat et hygiène alimentation service » 
explique Benoît Peyhardi, principal de l’établissement pour la seconde année.
 Quelques nouveaux professeurs sont accueillis : David Rodriguez pour la technologie, Eline Rogier 
assurera les fonctions de documentaliste, Mireille Breuil en français et deux nouveaux arrivants pour la Segpa, 
Georges Alexandre pour l’habitat et Romain Magnon, professeur spécialisé option F (enseignant spécialisé 
chargé de l’enseignement et de l’aide pédagogique). Du côté de l’administration Isabelle Patrigeon, principale 
adjointe, est nommée au collège de Beaulieu à Châteauroux, le collège George Sand est dans l’attente d’un(e) 
principal(e) adjoint(e).
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 Les Echos du Lycée Polyvalent George Sand 
Concours « Eloquencez-vous » remporté par un élève du Lycée George Sand

 Le lycée a organisé la troisième édition du concours Eloquencez-vous dont la grande fi nale a eu lieu 
vendredi 5 mai dans l’auditorium de la Maison de George Sand à Nohant, présidée par Jacqueline Majorel, 
directrice de l’offi  ce de tourisme de La Châtre, afi n de pallier l’absence de l’avocat Bertrand Périer, avocat et 
enseignant spécialiste de l’art oratoire qui ne pouvait être présent. La manifestation était animée par Sarah 
Aubard, lauréate du concours de l’an passé. Les élèves devaient faire face à plusieurs critères de sélection : le 
respect du thème imposé, l’organisation du discours, le style, la performance et la maîtrise. Les thèmes de cette 
année étaient : « Doit-on donner son opinion sur tout ? », « Etait-ce mieux avant ? » et « Soyons fous, soyons-
nous ». Le jury a accordé la première place à Tristan Ballereau. 

 Portes ouvertes. Samedi 4 février, le proviseur Eduard Van Hootegem a fait sa première porte ouverte. 
Il rappelle que « L’objectif est de permettre au plus grand nombre d’apprendre à connaître l’établissement et de 
donner aux futurs élèves potentiels, tous les éléments qui leur permettront d’avoir un choix d’orientation réfl échi, 
raisonné et en toute connaissance de cause ».

 Une classe de 2nde primée au Rallye mathématiques du Centre. Jeudi 9 mars, plus de 11.000 élèves 

de 402 classes de collèges et de lycées (112 établissements au total) des six départements de la région 
Centre-Val de Loire ont ainsi planché, à la même heure, sur des sujets identiques, préparés spécialement pour 
l’occasion par des professeurs de mathématiques de l’académie. « Le Rallye mathématiques du Centre est 
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un travail collectif. Il s’agit d’une classe entière qui travaille ensemble » rappelle Philippe Baillou, professeur 
de mathématiques au collège des Capucins de Châteauroux. Les élèves de 2nde 3 de Marie-Laure Drillet, 
professeure de mathématiques au lycée de La Châtre a terminé à la première place départementale.

Visite au Lycée de François Bonneau, Président de la Région Centre-Val-de-Loire. Guidés par 

le proviseur Eduard Van Hootegem, les élus sont allés ce 15 septembre à la rencontre des élèves et de leurs 
professeurs, mais aussi du personnel de l’établissement. A cette occasion plusieurs élèves ont présenté leur 
projet de plantation d’une micro-forêt sur les espaces naturels de l’établissement afi n de créer des ilots de 
fraicheur et de développer la biodiversité. Avant cela, le cortège avait également visité les nouveaux ateliers bois, 
qui accueillent certains étudiants en alternance, et découvert les travaux de végétalisation de certains bâtiments. 
Cette matinée fut également l’occasion de présenter le dispositif Yep’s, qui a vocation à accompagner les plus 
démunis. « La situation sociale de certaines familles est compliquée. Pour elles, les problèmes budgétaires 
sont quotidiens », reconnait François Bonneau. La plateforme Yep’s leur permet toutefois de bénéfi cier de 
certaines aides de la Région pour l’acquisition d’un ordinateur, de la gratuité des transports Rémi sur l’ensemble 
du territoire régional les week-ends et jours fériés, ainsi que d’un soutien à la pratique d’une activité UNSS ou 
culturelle. Un atout pour le lycée castrais, vivant pour la biodiversité, exigeant en termes de résultats au bac et 
épanouissant pour les jeunes.

  De l’éducation aux médias pour des lycéens. Depuis 2022, le lycée de la Châtre participe au dispositif 
classe à Projet d’éducation aux médias (PEM). « Les élèves vont travailler durant toute l’année 2023-2024 
autour de la radio et de la construction de l’information. Ils seront également amenés à se mettre dans la peau 
de journalistes et à produire eux-mêmes de l’information. Dans le cadre de ce projet, ils sont parrainés par une 
équipe de France Bleu Berry. Viendra ensuite pour eux le temps de mettre en pratique les apprentissages afi n 
de réaliser leur propre émission et de participer à la semaine de la presse et des médias dans les locaux de 
France Bleu Berry », explique Anne Marin, documentaliste. 

Rentrée dans la sérénité au Lycée George Sand. 
Les eff ectifs sont exactement les mêmes que lors de la précédente rentrée avec 314 élèves au niveau de 
l’enseignement général et technologique et 200 au niveau professionnel. « L’organisation reste similaire avec 
une satisfaction, tout semble se dérouler un petit peu mieux en matière de présence d’enseignants. ». Eduard 
Van Hootegem est secondé par Olivier Dabert. Heinrick Fontaine, nouveau conseiller principal d’éducation…

 Résultats au Bac général et axes de développement. Eduard Van Hootegem, Proviseur du Lycée, a 
évoqué les excellents résultats au bac pour l’année 2023, avec 100% de réussite, moins 2 élèves. En technologie, 
les 100% de réussite ont valu les félicitations de l’académie. La situation est un peu plus compliquée en formation 
professionnelle où l’établissement est plus souvent choisi pour des raisons géographiques que par intérêt pour 
la formation. Il indique quelques axes pour l’année scolaire à venir : 1° la mobilité : les élèves ont tendance à 
se limiter dans leurs choix. Plusieurs voyages sont prévus pour les confronter à d’autres cultures, en Slovaquie, 
en Italie et en Espagne. 2° la sensibilisation aux questions environnementales, avec le soutien de la Région et 
des conférenciers de l’AECLC, notamment Bertrand Charrier. 3° l’oralité, la prise de parole : les élèves doivent 
présenter un projet à l’oral, à préparer en lien avec une librairie locale et des troupes de théâtre, qui permettra 
de les inscrire dans un parcours raisonné, structuré sur les 3 années du lycée.
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Georges ROSS, le 27 novembre 2023 
Roger CHABENAT dit Adrien BOBECHE, le 17 septembre 2023 (extrait ci-dessous d’un article de l’Echo du Berry)
 Né le 27 décembre 1935, Adrien BOBECHE aura été le témoin rêveur de toute une époque retranscrite dans ses 
livres. Auteur castrais, il avait dépeint le quartier du P’tit Mur où il avait grandi pendant et après la Seconde Guerre mondiale, 
off rant un véritable plongeon dans une époque aux conditions de vie diffi  ciles et complexes et parmi des personnages 
plus vrais que nature : une mine pour les curieux de l’histoire de ce quartier de La Châtre. Décrit par les membres de sa 
famille comme espiègle, sensible, curieux de tout, manuel autant qu’intellectuel, cet homme n’aura pas marqué que son 
entourage. Son éclectisme intérieur s’est refl été dans ses écrits. Avec le temps, il a quitté le style terroir et s’est laissé être 
philosophe, poète et fabuliste. Il était connu dans sa vie active comme professeur de français, d’abord à l’école du Magny 
pendant 15 ans puis au collège George Sand à la Châtre pour le reste de sa carrière. Si tôt fi nie, cette page est vite tournée 
car les écrits l’attendent. Des écrits pour lesquels il a une exigence proche du perfectionnisme. « Il jouait avec les mots, il 
les aimait, il y avait toujours un peu de lyrisme lorsqu’il parlait » confi e sa compagne.

 Ils nous ont quittés

 Carnet rose
L’AECLC vous fait part des grandes joies survenues au sein des familles de ses amis :

BIENVENUE DANS NOTRE MONDE !
Nola, née le 11 avril 2023 au foyer de Frédérique et Pierre HENRIET, fi ls de Marc HENRIET.

Guy Fouchet

A l’occasion du Centenaire de la fondation de l’Amicale des Anciens Elèves 
du Collège et du Lycée George Sand de La Châtre, il est apparu indispensable 
de rappeler aux générations qui se sont succédées, au cours des décennies, 
souvent sans se connaître, quelle a été leur vie commune et ce qui pouvait bien 
les rattacher à cet Hôtel de Villaines datant du XVIIIème siècle.

Cette tâche, certes ardue, a été facilitée par la force du souvenir et par la présence 
infatigable et rayonnante pendant près de 60 ans d’Edouard Lévêque, ancien 
élève, puis enseignant et animateur remarquable et talentueux de l’Amicale.

Ce fut un travail passionnant d’“explorateur” qui a permis de faire revivre nos 
aînés et nos camarades,  ainsi que de nombreux Principaux et Professeurs  dont, 
le plus souvent, seuls les noms étaient restés en mémoire ; ce fut l’occasion 
de “découvertes” émouvantes aussi, par exemple à la lecture du discours du 
Principal revenu du front en 1915 pour la distribution des prix ou bien lors des 
conversations avec les aînés qui avaient fréquenté le Collège avant et pendant 
la seconde guerre mondiale.

Enfin, des entretiens avec les internes qui ont bien voulu raconter leur vie de 
“potache”, que la plupart de leurs camarades externes ignoraient et ignorent 
encore aujourd’hui, s’est dégagée une grande chaleur amicale.

Il était donc nécessaire de  partager ces mémoires individuelles et cette mémoire 
collective qui luttent contre l’oubli, avec les générations encore vivantes et de 
les communiquer collectivement aux jeunes qui n’ont pas fréquenté le vieux 
Collège.

Les générations qui ont connu l’Hôtel de Villaines dans les années 1950-1960, 
ont plus de souvenirs communs avec celles des années 1920 qu’avec leurs 
camarades qui, quelques années plus tard, ont fréquenté le nouveau Lycée...

Une autre histoire... Une autre mémoire...

GUY FOUCHET, Président de l’Amicale des Anciens Elèves du Collège et
du Lycée George Sand de La Châtre depuis 1998.
Diplômé de l’Institut d’Etudes Politiques de Paris, Diplômé d’Etudes Supérieures 
de Droit et de Sciences Economiques, a fait carrière dans la banque.
Actuellement, Consultant Financier  International
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